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Aos oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezoito, na sala de reuniões do Centro 1 

Integrado de Infraestrutura Urbana, no Caxito, foi realizada Reunião Ordinária do Conselho das 2 

Cidades de Maricá, tendo início às 09h00min. Estiveram presentes os seguintes conselheiros 3 

titulares: Adyr Ferreira da Motta Filho (Presidente); João Carlos de Lima (Birigu); Jorge 4 

Rodrigues de Andrade; Rita de Cássia; os seguintes suplentes: Ana Angélica Spindola de 5 

Siqueira; Cesar Augusto Leite Santos; Itamar José do Nascimento; Rafael Ciodário da Silva; 6 

Washington Luiz da Silva. Estiveram presentes ainda o assessor jurídico André Hacl Castro, o 7 

assessor Antônio Augusto Veríssimo. A reunião foi iniciada pelo presidente Adyr que deu a todos 8 

as boas vindas, situando os presentes sobre a pauta da reunião. Apresenta o Coordenador de 9 

Saneamento, Irinaldo Cabral que irá fazer explanação sobre o saneamento. Irinaldo inicia sua 10 

apresentação falando dos bairros e da lei de diretrizes nacionais de saneamento. Fala das 11 

atribuições delegáveis e indelegáveis. Fala do sistema de descarte pelo emissário e da 12 

compensação ambiental da Petrobrás (60 milhões). Informa que a obra da Petrobrás está 13 

paralisada. Fala sobre os trechos construídos e que o emissário foi lançado, mas não estão 14 

conectados o esgoto construído e o emissário. Informa que o contrato foi assinado entre a 15 

Fundação Bio Rio, Secretaria de Estado do Ambiente SEA e Petrobrás (a CEDAE não está neste 16 

contrato). O presidente Adyr informa que são feitas reuniões periódicas com a Petrobrás, 17 

informando ainda que acabamos de notificar a Petrobrás solicitando um prazo para o reinício das 18 

obras. Informa ainda que a CEDAE tem intenção de entrar na obra. Irinaldo informa que os 19 

moradores conectaram seus esgotos na rede (que não está ligada ao emissário), fechando seus 20 

sistemas individuais de fossa/filtro/sumidouro. Diz que a proposta é que a CEDAE reveja todo o 21 

projeto, e que não acreditamos mais nos prazos da Petrobrás, pois fizeram um cronograma e não 22 

cumpriram, pois não possuem projeto para realizar a obra. Informa que a situação está 23 

judicializada, por não recebimento da Petrobrás. Informa que a resolução desta questão da 24 

contrapartida que a Petrobrás tem que dar a Maricá vincula o reinício do COMPERJ, o que 25 

significa que a Petrobrás tem que resolver esta questão se quiser reiniciar o COMPERJ. Irinaldo 26 

falou sobre os emissários que já existem no Brasil (Ipanema... Santos, etc.). Fala sobre os 27 

principais emissários da América Latina, Europa. Fala dos aspectos legais para lançamento de 28 

esgoto por emissário. Apresentou as modalidades de tratamento primário (mar), secundário (rios) 29 

e terciário (sistema lagunar fechado). Sobre as questões municipais fala que maricá vai assumir o 30 

esgoto, por decisão do Prefeito. Falou sobre futura contratação de projeto para toda área do 31 

centro, construção de ETE terciária, sobre o exemplo da lagoa de Araruama e da intenção da 32 

construção de cinturão e coletores tronco. Informou ainda que não vamos esperar a CEDAE para 33 

isso. Informou sobre a construção de ETE modelo “wetland” em Itaipu e Inoã. O suplente 34 

Washington indaga se será tudo tratado em um ponto só. O presidente Adyr informa que vai ser 35 

tudo tratado em uma ETE. Irinaldo informa que aqui praticamente todos os rios nascem e 36 

deságuam em Maricá. Informou que a bacia que mais contribui é esta (Cassorotiba/Bambuí, etc). 37 

Informa que o projeto executivo vai estudar esta bacia para ver a melhor forma de ação. Informa 38 

que também haverá mini ETE’s para questões pontuais. O presidente Adyr aborda a questão 39 

sobre a decisão do Prefeito de assumir o esgoto, que está em tratativas com a CEDAE, onde o 40 

martelo ainda não está batido, havendo o interesse em repactuar. Informou ainda que a Sandra fez 41 

uma pesquisa sobre as principais preocupações dos munícipes, e o saneamento ficou em 5º lugar, 42 

sendo primeiro a segurança, segundo a saúde, terceiro a educação. Informa ainda o presidente 43 
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Adyr que a CEDAE não é a mesma de antigamente, que está enfraquecida. O conselheiro Birigu 44 

argumenta que a CEDAE vai tentar evitar a privatização, indagando se a SMU vê a possibilidade 45 

de iniciar o esgoto ainda este ano. A conselheira Rita afirma que isso nunca foi feito em Maricá, e 46 

que nas comunidades mais carentes se trabalha na perspectiva de ir por partes, que se faz o que 47 

pode. Informa que as pessoas não têm água, e que nem se fale sobre esgoto. Diz ainda que são 48 

feitas obras emergenciais em algumas comunidades. O conselheiro Birigu argumenta que o mais 49 

interessante é que não há falta de recursos. O presidente Adyr diz que a CEDAE é uma incógnita, 50 

mas que estamos tentando pactuar com a CEDAE. Diz que temos que criar uma forma de não 51 

ficarmos presos a uma questão judicial. Informa que já temos recursos, vamos contratar um 52 

estudo, e diz que até a questão das inundações têm solução. Diz que a CEDAE também está 53 

insegura. O conselheiro Jorge queixa-se que falta divulgação dos projetos, e que o ConCidade 54 

pode fazer esse papel de divulgador dos projetos. A conselheira Rita diz que uma “casa dos 55 

conselhos” seria uma boa sugestão. O conselheiro Birigu informa que vai existir a casa dos 56 

conselhos em breve. Continuando sua apresentação, Irinaldo informa que os moradores vão poder 57 

ligar o esgoto no cinturão no entorno das lagoas enquanto não chega a rede de esgoto. O 58 

presidente Adyr informa que os próximos projetos serão apresentados ao Conselho, já como 59 

projetos. Irinaldo informa que até o final do ano que vem a ETE Mumbuca está prevista para ser 60 

concluída. Antônio Augusto Veríssimo se apresenta e diz que está muito satisfeito de estar na 61 

reunião do ConCidade, pois é com participação que se governa. Com o fim da apresentação do 62 

Sr. Irinaldo, é iniciada a apresentação subsecretário de obras Dalton Nobre Vilela sobre as 63 

principais obras que irão acontecer na cidade. Inicia sua apresentação informando que a filosofia 64 

agora é entrar no bairro e acabar o bairro antes de passar para o próximo bairro. Informa que um 65 

desafio é passar pelas áreas particulares que ainda não possuem drenagem e esgoto. O presidente 66 

Adyr argumenta que os novos empreendimentos têm que ter projeto de drenagem e executar, para 67 

ter o habite-se. Dalton informa que começaram por Itaipuaçú, e que a solução foi a área de Jardel 68 

filho para implantar o projeto de macrodrenagem, além da execução de microdrenagens. Diz que 69 

a “Jardel Filho” é mais complicada. Informa que toda orla de Itaipuaçú está sendo iniciada do 70 

canal para a praia e que nos outros bairros os processos estão andando. A respeito das passarelas 71 

na rodovia, informa que serão instaladas no km 22, no Hospital, em Tubarão, Ponta Grossa, 72 

Ponta Negra, etc. Informa que na ponte do “aleluia” haverão duas passarelas e que no “Ludgero” 73 

também haverá, paralela à ponte principal, e que na bifurcação de “Mumbuca” com “Ludgero” 74 

haverá galeria. Informa que um novo acesso em Ponta Negra será feito, entrando por trás da 75 

escola do DPO, e que haverá ponte no Vale da Figueira. Informa eu foram licitadas passarelas 76 

sobre o Canal da Costa. Informa que o projeto da orla já contempla guarda-vidas, mas não 77 

quiosques. O presidente Adyr indaga se o projeto da orla está dentro das normas de 78 

acessibilidade, sendo informado por Dalton que terão passagens com rebaixamento para 79 

cadeirantes, e provavelmente também piso tátil. A respeito do Hospital (Dr. Ernesto Che 80 

Guevara) informa que está em fase de teste, que falta resolver a questão da carga de energia pela 81 

ENEL, dizendo que a ENEL não tem carga para o hospital e nem para nenhum grande 82 

empreendimento que tenha a intenção em se instalar em Maricá. Ainda a respeito do hospital, 83 

informa que a parte de construção civil está pronta, e que a parte de equipamentos está a cargo da 84 

Secretaria de Saúde. A respeito do arrecife artificial informa que estão sendo licitados, que tem 85 

que pagar royalties do projeto. Informa que será construído o primeiro, como teste, que será 86 
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monitorado pela COPPE-UFRJ por um ano. Informa ainda que são licitações da estrutura, do 87 

licenciamento, do levantamento do leito marinho. A respeito do IFF informa que a parte 88 

pedagógica está quase concluída, com exceção do campo e da quadra. A respeito do cemitério, 89 

informa que está bem encaminhado. A conselheira Rita informa sobre atividades: 1º de março: 90 

entrega de títulos nas comunidades do Marquês – 05 de abril: evento no Mumbuca – 10 de maio: 91 

evento no bairro Mutirão. O conselheiro Jorge lembra aos conselheiros que há limite de faltas. A 92 

sugestão de pauta para a próxima reunião é apresentação da Secretária de Habitação e dos 93 

projetos de governo pela empresa Plano. O presidente Adyr agradece a presença e pontualidade 94 

de todos e encerra o encontro. A reunião teve seu término às 12h00min. Eu, André Hacl Castro, 95 

lavrei a presente ata. 96 


